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 وتكدير شكر

الشكس أولا وقبل كل ش يء لله العصيص القدًس الري بيده 

 الأمىز فله الحمد حمدا ًليق بجلالخه وعظيم طلطاهه

ثم أجقدم بالشكس الجصيل إلى أطخاذي الفاضل الأطخاذ 

شساف على هاجه المركسة خىيش الري لم ًبخل بال  طىىس ي

 ومخابعتها وإثسائها بسوح علميت وبصبر كبير.

 كما لا أوس ى أن أشكس كل من طاهم في إهجاش هرا العمل
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 إهـــــــــــــــــداء

هه طىف ًأحي ًىما حيث أ 2791 طىت لى الري عاهدجهإ

حقق أو  والمعسفتالعلم كظب  كىن في مظخىي جطلعاجه فيأ

 أبي زحمه اللهمىيخه أ
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Printemps de Prague

9162

Gilles 

KEPELl’hiver islamiste

 

 « Après le printemps arabe, l’hiver islamiste ? » 
 « Est-ce une bonne description de la réalité ? »

Gilles Kepel répond : « Non, c’est plutôt notre représentation de la 
réalité… on a utilisé cette image du printemps, qui renvoie au printemps de 
l’année 1968 (au mois de mai), et à celui des peuples dans l’Europe de 1897… »

 

91679797

                                        
191199

972
2 Le républicain Lorrain, la grande interview : Gilles Kepel, Après le printemps arabe, 

l’hiver islamiste… Est-ce une bonne description de la réalité, 21/04/2013.
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Gustave LE BON

Phénomène de foule ou de 

masse

Psychologie des foules

1

Talcott PARSONSNeil SMELSER

Théorie structuro-fonctionnaliste

Théorie actionaliste

                                        
1 Martin Geoffroy, Les mouvements sociaux. Diversité, action collective et 

globalisation de Antimo L. Farro, Montréal : Presses de l’Université de Montréal, 1111, p 161.
2Talcott Parsons1979 – 1902
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abstract: 
 
Since the emergence and multiplication of social movements in Arab 

countries in 2011, interpretations abound considerably. 
In order precisely to circumscribe this complex social phenomenon, the 

present thesis proposes to answer this problem at best, by trying to highlight 
the different understandings that result from it, and this, in support of the 
many theoretical approaches. offered by political science and political 
sociology. 

In this case, these are the approaches: psychosociological, marxist, 
systemic, functionalist, actionalist and strategic. 

Successively, therefore, this thesis will deal with the definition of social 
movements, a definition supported by each approach, as will also be a 
question of approaching the subject inherent in the vision of society in 
general, and in depth, that imposed by the very nature of the political 
systems and the Arab environment, or the paradigm underlying each 
conception. 

Thus, will we know which of these approaches provide the most 
analytical tools to explain more than is already the case, this social 
phenomenon and, moreover, in the Arab societal context. 

It will also discuss reviewing Arab political regimes, confronting them 
and opposing them to social movements, in order to grasp the mechanisms 
used by one and the other to ensure, for the first time, their survival. and for 
their durability, and for the latter, affirmation as a new political force and a 
new means of expression in order to restore to the people their right to 
participate in the political process within the framework of popular 
sovereignty. 

But first there is a need to address the issue of the significant decline of 
other political and social actors, including: civil society, political parties, trade 
unions and other professional unions, and political and social elites. to 
legitimize the emergence of this new mode of expression. 

Thus, this thesis is based on two assumptions: the existence, for each 
societal type, of a preponderant social movement, and the transition from 
Arab society, formerly amorphous and immobile in terms of popular 
demand, to a mature society. politically, and able to take charge of its own 
destinies, more precisely those in relation to the demands imposed by a new 
world social order, in terms of standard of living and social progress. 

In addition, this thesis will treat in an underlying way the societal type 
that prevails in the Arab countries, and which is peculiar to them, because of 
an almost identical historical context, born of a long colonization with 



 

 

harmful consequences, like the causing an acculturation whose effects have 
affected the political and social attitudes of the Arab individual in his 
environment. 

To this will be added the analysis of social movements in all their 
dimensions, as subjects and actors. 

In the wake, this thesis will attempt to address the concepts of social 
compromise, institutionalized compromise and compromise crisis, in 
addition to the reality that relates the vital needs of the individual and 
society, and the means that the State puts at the disposal of the citizen for a 
decent life. 

But to justify its desirability, this thesis will tend to be distinguished also 
by its analyzes both in terms of social relations outside the social movement, 
as in the field of consumption of the political product via a systemic political 
communication specific to Arab political regimes, that at the level of the 
relations between men and women, the reports as to the age, the relations 
with the environment etc. 

This, before concluding with projections on the future of Arab regimes 
and social movements on a background of democratic transition, helped in 
this by a factual analysis of political and social events in the so-called 
countries of the "Arab Spring" and also based on a comparative study of the 
cases of Algeria and Tunisia. 

Nevertheless, it should be pointed out that this thesis will also make it 
possible to understand the reasons which made the "Arab revolutions" (this 
is what they are commonly called) took place in some Arab countries and not 
in others. : the case of Algeria is the model par excellence. 

And for good reason, the Algerian Political Power has managed to foil 
all the prognosis of the most eminent specialists in political prospective 
studies. 

This thesis will finally try and among other answers to several questions, 
to deliver the one that will solve this problem. 

This explains the choice of the title of this thesis, in this case the 
variable relating to the mechanisms used by the ruling Arab political elites, 
some of which ended in a bitter failure, and others, on the other hand, 
having produced positive effects, as in the case of Algeria. 

 
 
 
 
 
 
 



 

 

Résumé : 

Depuis l'émergence et la démultiplication des mouvements sociaux 
dans les pays arabes en 2011, les interprétations abondent 
considérablement. 

Dans le souci, justement, de circonscrire ce phénomène social 
complexe, la présente thèse se propose de répondre au mieux à cette 
problématique, en tentant de mettre en exergue les différentes 
compréhensions qui en découlent, et ce, à l’appui des nombreuses 
approches théoriques qu’offrent la science politique et la sociologie 
politique. 

En l’occurrence, il s’agit des approches : psychosociologique, marxiste, 
systémique, fonctionnaliste, actionaliste et stratégique. 

Successivement, il sera donc question dans cette thèse, de la définition 
des mouvements sociaux, une définition soutenue par chacune des 
approches, comme il sera question aussi d’aborder le sujet inhérent à la 
vision de société en général, et en profondeur, celle imposée par la nature 
même des systèmes politiques et de l’environnement arabes, ou encore du 
paradigme à la base de chaque conception. 

Ainsi, saura-t-on laquelle ou lesquelles de ces approches fournissent le 
plus d’instruments d'analyse à même d’expliquer davantage que ne l’est 
déjà, ce phénomène social et, de surcroit dès lors qu’il s’inscrit dans le 
contexte  sociétal arabe. 

Il sera également question de passer en revue les régimes politiques 
arabes, de les confronter entre eux et de les opposer aux mouvements 
sociaux, afin de saisir les mécanismes qu’utilisent les uns et les autres en vue 
d’assurer, pour les premiers leur survie et leur pérennité, et pour les seconds 
l’affirmation en tant que nouvelle force politique et nouveau moyen 
d’expression dans le but de restituer au peuple son droit de participer au 
processus politique dans le cadre de la souveraineté populaire.   

Mais il y a lieu d’abord de se pencher sur la question du déclin sensible 
des autres acteurs politiques et sociaux, on en citera entre autres : la société 
civile, les partis politiques, les syndicats et autres unions professionnelles 
ainsi que les élites politiques et culturelles, pour ainsi légitimer l’émergence 
de ce nouveau mode d’expression. 

Ainsi, cette thèse s'appuie sur deux postulats : l'existence, pour chaque 
type sociétal, d'un mouvement social prépondérant, et le passage de la 
société arabe, autrefois amorphe et immobile au plan de la revendication 
populaire, à une société mature politiquement, et capable de prendre en 



 

 

charge ses propres destinées, plus exactement celles en rapport aux 
exigences imposées par un nouvel ordre social mondial, en termes de niveau 
de vie et de progrès social. 

Par ailleurs, cette thèse traitera de manière sous-jacente le type 
sociétal qui prévaut dans les pays arabes, et qui est propre à eux, du fait d’un 
contexte historique pratiquement identique, né d’une longue colonisation 
aux conséquences néfastes, comme le fait d’avoir entrainé une acculturation   
dont les effets ont déteint sur les attitudes politiques et sociales de l’individu 
arabe dans  son environnement. 

A cela, s’ajoutera l'analyse des mouvements sociaux dans toutes leurs 
dimensions, en tant que sujets et acteurs.  

Dans le sillage, cette thèse tentera de traiter les concepts de compromis 
sociaux, de compromis institutionnalisés et de crise des compromis, en plus 
de la réalité qui met en rapport les besoins vitaux de l’individu et de la 
société, et les moyens que l’Etat met à la disposition du citoyen pour une vie 
décente .  

Mais pour justifier son opportunité, cette thèse tendra à se distinguer 
aussi par ses analyses tant au niveau des rapports sociaux en dehors du 
mouvement social, comme dans le champ de la consommation du produit 
politique via une communication politique systémique propre aux régimes 
politiques arabes, qu’au niveau des rapports entre les hommes et les 
femmes, les rapports quant à l'âge, les rapports à l'environnement etc. 

Ceci, avant de conclure par des projections sur l’avenir des régimes 
arabes et des mouvements sociaux sur fond de transition démocratique, 
aidés en cela par une analyse factuelle des événements politiques et sociaux 
survenus dans les pays dits « pays du printemps arabe » et également en 
s’appuyant sur une étude comparative des cas de l’Algérie et de la Tunisie. 

Néanmoins, il convient de signaler que cette thèse permettra aussi 
d’appréhender les raisons qui ont fait que les « révolutions arabes » (c’est 
ainsi qu’on les appelle communément) aient eu lieu dans certains pays 
arabes et pas dans d’autres : le cas de l’Algérie en est le modèle par 
excellence. 

Et pour cause, le Pouvoir politique algérien a su déjouer tous les 
pronostics des spécialiste les plus émérites dans la prospective. 

Cette thèse tentera enfin et entre autres réponses à plusieurs 
questionnements, de nous livrer celle qui résoudra cette problématique. 



 

 

C’est cela d’ailleurs qui explique le choix du titre de cette thèse, en 
l’occurrence la variable relative aux mécanismes utilisés par les élites 
politiques arabes au pouvoir, dont certains se sont soldés par un échec 
cuisant, et d’autres, par contre, ayant produit des effets positifs, comme 
pour le cas de l’Algérie.       

 
 


